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linguagem do cuidado. O cuidado exige tempo, 
escuta, paciência — tudo o que o imediatismo 
contemporâneo despreza. Queremos tudo rápido, 
limpo, controlado. Relacionamentos, porém, não 
se encaixam em algoritmos. Eles são feitos de 
zonas obscuras, mal-entendidos, reparações. O 
amor é artesanal.
  A teologia nos lembra que o amor verdadeiro é 
kenótico — esvaziamento de si. E a psicanálise 
ensina que só existe desejo onde há falta. Não se 
ama a partir da completude, mas da ferida 
compartilhada. O que falta hoje não é afeto, mas 
coragem de lidar com o imperfeito, com a fratura 
que o outro revela em nós. A cultura da 
performance afetiva nos impede de sermos reais.

  O que está em baixa não é o amor, mas a 
disposição de atravessar suas dores. Precisamos 
urgentemente resgatar a ética da manutenção: 
insistir, cuidar, recomeçar. Pois, como escrevi em 
outro lugar, o perdão é o nome mais forte do amor 
maduro — aquele que, ferido, ainda assim escolhe 
permanecer.
   É tempo de menos filtros e mais presença. Menos 
match e mais profundidade. Só se reconstrói a 
confiança social se voltarmos a apostar no vínculo 
— mesmo quando ele falha, mesmo quando nos 
fere, porque só no risco do encontro há verdadeira 
vida.

sob o signo do medo: medo da rejeição, da 
exposição, da dependência, da entrega. Como se 
amar fosse uma espécie de fraqueza. E, no entanto, 
nenhuma potência é maior.
Parte dessa crise se deve ao narcisismo difuso que 
contamina nossa cultura. Vivemos em bolhas 
digitais onde somos treinados para sermos 
produtos desejáveis, mas não vulneráveis. O ideal 
de “liberdade” virou sinônimo de não se 
comprometer, como se a autonomia fosse 
incompatível com o vínculo. Esquecemos que a 
liberdade mais profunda não é a de evitar o outro, 
mas a de poder escolhê-lo — e permanecer, mesmo 
quando não é fácil.
  Mas há algo ainda mais profundo: a perda de uma 

  Vivemos tempos líquidos, mas talvez já estejamos 
além da liquidez: em tempos evaporados, onde 
vínculos se dissolvem antes mesmo de se formar. 
Os relacionamentos — sejam amorosos, familiares 
ou de amizade — parecem cada vez mais frágeis, 
instáveis, descartáveis. Mas por que essa queda 
vertiginosa no desejo de permanecer junto? O que 
explica o colapso do “nós” numa era de 
hipervalorização do “eu”?
Como psicanalista, observo diariamente um 
fenômeno inquietante: pessoas esgotadas não de 
amar, mas de tentar.   Estamos diante de um 
cansaço afetivo. O outro deixou de ser um mistério 
a ser desvelado e passou a ser um risco a ser 
evitado. As relações, muitas vezes, são conduzidas 
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Regressou depois disso a São Paulo, de onde 
retornou, em 1699, em companhia do guarda-mor 
Garcia Rodrigues, para a medição e distribuição dos 
descobertos, o que foi feito, começando-se pelo de 
Miguel Garcia, no ribeirão que antes já havia 
encontrado e no qual fundou o arraial da Vargem, e 
seguindo-se no ribeirão do Carmo, onde foi feita a 
meditação em nome de Manoel Garcia de Almeida.
  Mariana foi a primeira vila e, posteriormente, a 
primeira cidade da região das Minas Gerais, 
recebendo foros de cidade em 1745.
  Outros povoados vieram depois, e novos arraiais 
foram surgindo, tais como o de Camargos, fundado 
por Tomaz Lopes de Camargo e seus irmãos, que 
abandonaram suas lavras em Ouro Preto; Cachoeira 
do Brumado, por João Pedroso; São Sebastião, por 
Sebastião Fagundes Varela; Furquim, e Bento Pires, 
que recebeu o nome do seu próprio fundador. 
Alastrou-se em pouco tempo por toda a área do 
ribeirão do Carmo a faixa intensa da mineração, o 
mesmo acontecendo logo em seguida em Ouro 

Preto, descoberto por Antônio Dias e outros 
bandeirantes. Para os dois centros, quase unidos pela 
curta distância que os separa, passaram a convergir 
levas e mais levas de imigrantes vindos de São 
Paulo, Rio de Janeiro e outros pontos, determinando 
o rápido crescimento das respectivas populações.
  Em 2015, o rompimento da barragem de Fundão 
em Bento Rodrigues, distrito de Mariana, causou 
uma grande tragédia ambiental e social, deixando 
vítimas e destruição. A cidade ainda enfrenta os 
desafios da recuperação e reparação dos danos.
  Portanto, Mariana é conhecida por seu rico 
patrimônio histórico e arquitetônico, com igrejas, 
casarões coloniais e museus que contam a história da 
região. A história de Mariana é marcada por riqueza, 
exploração, desenvolvimento, tragédia e superação, 
tornando-a um importante marco na história de 
Minas Gerais e do Brasil.

Com informações: “A história das Geraes” / 
“Minas e o Ouro” / “Os Bandeirantes no Brasil”

bandeirantes vindos de Taubaté prosseguiam como 
em última arrancada para atingir o ribeirão do Tripuí, 
desde 1691 vinha sendo procurado por outros 
sertanistas, Salvador Fernandes de Mendonça, em 
companhia de Miguel Garcia da Cunha e outros 
bandeirantes, acampou a 16 de julho, nas margens do 
ribeirão do Carmo, assim chamado por ser aquele o 
dia consagrado no calendário cristão à festa da 
Santíssima Virgem. Verificaram ser o ribeirão 
riquíssimo em aluviões auríferas, com a mesma 
formação dos granitos cor de aço que tornaram 
famoso o Tripuí, onde surgiria Ouro Preto.
  Tomando posse de ribeirão do Carmo e nele 
iniciando a mineração, mandou Salvador Fernandes 
levantar as primeiras cabanas ao longo da praia, hoje 
chamada do Mata-Cavalos, bem assim a capela que 
foi dedicada inicialmente ao menino Jesus, sendo 
mudada a invocação sucessivamente para Nossa 
Senhora do Bom Sucesso e Nossa Senhora da 
Assunção, nela oficiando a primeira missa o Capelão 
da comitiva, padre Francisco Lopes Gonçalves. 

  A cidade surgiu a partir de expedições de 
bandeirantes paulistas que buscavam ouro na região. 
Em 1696, Salvador Fernandes de Mendonça, com 
outros bandeirantes, acampou às margens do 
Ribeirão do Carmo, onde hoje é Mariana, e iniciou a 
mineração.
  Mariana foi a primeira vila, sede do primeiro 
bispado e, posteriormente, a primeira cidade da 
região das Minas Gerais, recebendo foros de cidade 
em 1745.
 A cidade foi palco de importantes eventos religiosos 
e políticos, como a criação da diocese de Mariana em 
1745, com o primeiro bispo Frei Manuel da Cruz.
  Mariana, primitivamente Ribeirão do Carmo, foi a 
primeira entre as cidades surgidas por efeito das 
expedições de bandeirantes paulistas, que a partir da 
última década do século XVII, demandaram as 
Minas Gerais. E foi também, no dizer do historiador 
Diogo de Vasconcelos, o centro de onde se irradiou a 
conquista definitivamente do território.
Contudo, partindo de Itaverava, ponto do qual os 
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futuro. O presente me apavora, mas é necessário 
encará-lo de peito aberto. Cinco peitos unidos 
formam um escudo. 
  Mãe necessita, metaforicamente, desse escudo 
protetor, mas AMOROSO. Que cuidem dela em um 
Lar de Idosos, local onde ela terá estrutura, 
assistência, socorro imediato... Nada confortável ser 
no lar dos idosos apenas visitante e não a filha 
cuidadora! Corrói-me imaginar nossa mãe passar os 
dias em um lar para idosos, sabendo que o desejo 
DELA é o de ir para casa, para o seu lar, local onde ela 
fincou suas raízes, seu amor imensurável pela casa, 
marido, filhos, netos, genros e noras. O cenário é 
outro. Vivemos no mundo real, os discursos são das 
emoções e das persuasões. O que aprendi até aqui foi 
pouco. As lições que pouco aprendi estão lavradas nos 
livros, meus descendentes de primeiro grau. Dos 
meus antecedentes levo uma pequena carga de pai, e 
uma generosa de mãe. Somos pedaços de cada um, 
somado com nosso jeito de ser, mais o meio em que 
convivemos. Sem julgamentos, sem rótulos, sem 
mágoas, sem decepções, TODOS, sem mais nem 
menos (pois cada um dá o que pode), nos unamos em 

prol de MÃE; o sangue que corre em minha veia é o 
mesmo que corre na veia de Edson, Edmilson, 
Jaqueline e Graziela; cada um com sua forma de ser e 
de ver a vida. E que o sonho, a esperança e o amor 
nunca deixem de fazer parte de nossos sentimentos 
por mãe. 
  A doença de mãe tem nos unido e nos separado, sub-
repticiamente, no sentido metafórico e ao pé da letra... 
Que nos unamos, mesmo não concordando, afinal 
toda convergência e todo acordo é um exercício de 
“abrir mão” de convicções, para construir uma 
solução a um problema, mesmo que não seja a ideal. 
Não nos esqueçamos que mãe está lúcida, por isso a 
nossa decisão tem que considerar primeiro que é 
preciso ouvir qual é o desejo dela. E se mãe tiver 
evolução, tirar a gastrostomia e traqueostomia, bora 
para o seu torrão de ouro!

Sonhos não envelhecem

coração, à saúde mental e à física. Os sonhos... Ah, os 
sonhos são esperanças... aquelas de filhos, de pais, de 
alguns profissionais da saúde (Medicina não é 
ciências exatas!), de amigos fiéis... Sonhos são pepitas 
que se eternizam no peito da esperança de cada um, de 
forma pessoal. Uns têm esperanças de paleta colorida, 
outros de paleta monocromática. Não importa se 
somos simples ou não, mais ou menos maduros, mais 
ou menos intelectuais,  mais ou menos alegres ou 
tristes, mais ou menos práticos, mais ou menos 
palhaços, mais ou menos bem de vida, mais ou menos 
bem das pernas, mais ou menos brincalhões, mais ou 
menos humorados, mais ou menos ferrenhos, mais ou 
menos... 
  Somos sempre mais ou menos. Sei que posso dizer 
que o quadro de mãe me desatina, me apavora, me 
corrói, me destroça; como desatina, apavora, corrói, 
destroça os outros filhos. Não estamos imunes aos 
erros, mas querendo acertar. O nosso desejo é que 
nossos sonhos sejam verdade. Infelizmente o quadro 
dela nos leva à dura realidade. O futuro não está na 
palma da mão de ninguém! Nem inventaram uma 
máquina que nos transportasse para o passado ou 

   Familiares, bom dia! Vou deixar registrado, aqui, 
minhas palavras de filha da Dona Aparecida e irmã e 
vocês. Estamos convivendo com algo novo, 
espantosamente DOLORIDO, que tem nos corroído, 
dia após dia. Não tem sido fácil para ninguém... e 
mais, muito mais penoso para nossa MÃE. Nesses 
quase quatro meses de luta pela vida da matriarca, e o 
amor de cada filho, neto, parente, amigo, sem medir 
quem mais, quem menos, pois não estamos aqui para 
julgar o outro, mas para dar suporte, assistência, 
AMOR e o melhor que temos para quem mais precisa 
de TODOS nesse momento: mãe. É preciso que nos 
unamos em prol de nossa genitora. É preciso que nos 
unamos em prol do bem-estar do ser que nos deu a 
vida. É preciso AMAR sub-repticiamente o ser que 
abandonou todos os seus sonhos para concretizar o 
seu maior sonho: cuidar com zelo de sua prole, com 
AMOR e intenso trabalho... Sabemos que o momento 
é de nervosismo, muitas vezes, desespero e 
desavenças. Mas em qual família não há opiniões 
divergentes? Não há parentes que troquem farpas, 
resultando muitas vezes em mágoas profundas. 
Deixemos todas as mágoas de lado; elas fazem mal ao 

POR QUE OS RELACIONAMENTOS ESTÃO EM BAIXA?

CRÔNICA #TBT 2019

PRIMAZ DE MINAS 329 ANOS: Mariana, Minas Gerais nasceu aqui 
Desde sua fundação enfrentamos problemas crônicos, mas a esperança de dias melhores persiste.
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Pública. Ele busca oferecer soluções definitivas para 
a reparação dos danos e superar as dificuldades 
enfrentadas no modelo de reparação anterior.
  O novo acordo foi homologado em novembro do 
ano passado pelo Supremo Tribunal Federal (STF). 
Através dele, a Samarco se comprometeu com 
repasses adicionais que somam R$ 100 bilhões, com 
desembolsos parcelados ao longo de 20 anos. Desse 
montante, R$ 49,1 bilhões devem ser destinados à 
União e serão aportados no Fundo Rio Doce, cuja 
gestão está sob a responsabilidade do BNDES. O 
restante dos recursos diz respeito à atribuição de 
estados, municípios e instituições de Justiça.
  "Ninguém vai gastar o dinheiro sozinho. Cada 
centavo, cada obra, cada projeto vai ser construído 
ouvindo as pessoas. Essa foi uma determinação do 
presidente Lula: criar um comitê de governança com 
a participação das pessoas, com a participação das 
vítimas", disse o advogado-geral da União (AGU), 
Jorge Messias, durante a cerimônia realizada em 
Linhares.
Escritório regional 
  Para estar mais próximo ao público atingido pelo 

desastre e articular ações com o sistema de Justiça, o 
BNDES abriu, no dia 1º de julho, uma filial na 
cidade de Belo Horizonte (MG) com equipe técnica 
dedicada a atender os dois estados, os 49 municípios 
e a sociedade civil. A atuação do Banco na gestão 
desses recursos reforça seu compromisso com a 
justiça socioambiental, a governança pública e a 
promoção do desenvolvimento sustentável nas 
regiões impactadas.
  Os R$ 49,1 bilhões financiarão projetos variados 
que tratam de questões como transferência de renda, 
fomento à educação, ciência e inovação, 
fortalecimento da saúde e assistência social, ações 
ambientais e reparação da atividade pesqueira, entre 
outras. O BNDES administra os valores seguindo as 
diretrizes do Comitê do Rio Doce, que foi instituído 
pelo Decreto Federal 12.412/2025. O comitê é 
coordenado pela Casa Civil e composto também 
pela Secretaria de Relações Institucionais e pela 
Secretaria-Geral da Presidência, tendo ainda 
subcomitês temáticos com a participação de outros 
ministérios.
PTR 
  Conforme o novo acordo de reparação, devem ser 
destinados ao PTR um total de R$ 3,75 bilhões em 
um período de 4 anos. A previsão é de que, somente 
em 2025, o programa receba cerca de R$ 500 
milhões. Desse montante, R$ 300 milhões serão 
destinados ao PTR-Pesca, que é acompanhado pelo 
Ministério da Pesca e Aquicultura. Já os outros R$ 
200 milhões cabem ao PTR-Rural, que conta com a 
supervisão do Ministério de Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar.
"Essa renda vai garantir o básico para que 
consigamos, a partir daí, pensar um pouco além. De 
acordo com um lema da nossa comissão de mulheres 
do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Linhares, 
nós temos que estar juntas, semeando sonhos e 
cultivando a esperança", disse a agricultora familiar 
e produtora de cacau Ana Paula Ramos.

começo da reparação”, disse Lula.
  Na cerimônia, o BNDES foi representado por 
Maria Fernanda Coelho, diretora Crédito Digital 
para MPMEs e Gestão do Fundo do Rio Doce. Ela 
avalia que a liberação dos primeiros recursos 
inaugura uma nova fase para reparação dos 
atingidos e atingidas pela tragédia.
  “O Banco tem experiência e tradição na operação 
de fundos não reembolsáveis, com reconhecimento 
público em planejamento de longo prazo e boas 
práticas de transparência e prestação de contas para a 
sociedade e para os órgãos de controle. Estamos 
preparados para dar uma contribuição relevante para 
a efetiva reparação aos atingidos, em conjunto com o 
governo federal, além dos estados de Minas Gerais e 
Espírito Santo e dos municípios que formam a Bacia 
do Rio Doce", disse a diretora.
Acordo Rio Doce 
  Em 2024, nove anos após o desastre, foi assinado 
um novo acordo entre a União, os estados de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, a Samarco e suas 
acionistas Vale e BHP Billiton, além de instituições 
de Justiça como o Ministério Público e a Defensoria 

  Banco faz a gestão dos recursos que vão custear 
ações de reparação dos danos causados pelo 
rompimento da barragem de Fundão, em 2015, em 
Mariana (MG).
  O Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) deu início à operação 
do Fundo Rio Doce por meio da liberação de R$ 
282,7 milhões. Este é o primeiro volume de recursos 
liberado pelo banco para custear as ações previstas 
no novo acordo de reparação dos danos causados 
pelo rompimento da barragem de Fundão, operada 
pela Samarco Mineração S.A, ocorrido em 
novembro de 2015 no município de Mariana (MG).
  A maior parte – cerca de R$ 262,5 milhões – vai 
custear o Programa de Transferência de Renda 
(PTR). Operacionalizado pela Caixa Econômica 
Federal, ele começou a atender aproximadamente 
22 mil pescadores e 13,5 mil agricultores, residentes 
em 49 municípios de Minas Gerais e do Espírito 
Santo. Os inscritos no PTR receberão mensalmente 
1,5 salário-mínimo ao longo de três anos. No quarto 
e último ano, o valor será de 1 salário-mínimo.
Também haverá recursos para viabilizar as 
atividades das assessorias técnicas, que atuam para 
garantir  a  participação da população no 
acompanhamento das ações de reparação. Elas 
foram escolhidas diretamente pelas famílias 
atingidas no desastre.
  A liberação dos recursos foi anunciada pelo 
presidente da República, Luíz Inácio Lula da Silva, 
em cerimônia realizada na última sexta-feira, 
(11/07), em Linhares (ES). A população da cidade 
capixaba ainda convive com a proibição da pesca 
em decorrência do desastre. Durante o evento, o 
presidente da República participou da entrega dos 
cartões a quatro inscritos no PTR, por meio dos 
quais eles poderão sacar os valores.
  “Hoje estamos celebrando. Minha mãe dizia: meu 
filho, teime. Não desista de teimar. E quando a gente 
teima, a gente conquista. A entrega desse cartão é o 

NOVO ACORDO: BNDES inicia operação do Fundo Rio Doce 
com repasse de R$ 282,7 milhões

Maior parte dos recursos se destina ao Programa de Transferência de Renda (PTR) que começou a atender aproximadamente 22 mil pescadores e 13,5 mil agricultores de MG e ES.
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desgaste de peças metálicas, como bicos injetores, 
válvulas e câmaras de combustão, reduzindo a 
vida útil do motor e aumentando os custos de 
manutenção.
“Mesmo sistemas equipados com proteção contra 
contaminação tendem a perder a eficiência, 

quando expostos a combustíveis fora do padrão de 
maneira contínua”, explica Hiromori Mori, 
consultor de Assistência Técnica da Niterra do 
Brasil. “Muitas vezes, os sinais de falha ou de mau 
funcionamento desses sensores surgem de 
maneira gradual, o que dificulta a identificação 
imediata da causa pelo motorista.”
Entre os sintomas mais comuns estão o aumento 
no consumo de combustível, dificuldade na 
partida, especialmente com o motor ainda frio, 
perda de desempenho nas acelerações e o 
acendimento da luz de injeção no painel, indícios 
que costumam surgir de maneira progressiva, 
exigindo atenção para evitar danos mais graves ao 
sistema de injeção.

Como evitar o problema?
  Recomenda-se que o consumidor opte pelo 
abastecimento sempre em estabelecimentos de 
confiança. “Preços muito abaixo do mercado são 
um alerta valioso”, reforça Mori. Para verificar a 
reputação do local a internet é uma boa aliada. 
“Também é importante pedir a nota fiscal, 
acompanhar a média de consumo do veículo e 
sempre observar a densidade do combustível 
durante o abastecimento. Outras formas de 
proteção são o direito de solicitar o teste da bomba 
no posto, ou entrar em contato com a bandeira”, 
orienta.
  Quanto à tecnologia dos veículos, sensores de 
nível de combustível e de oxigênio ajudam a 
proteger contra insumos de baixa qualidade, mas o 
uso contínuo de produtos em condições 
inadequadas pode diminuir a vida útil das peças, 
prejudicando o desempenho do motor. Por isso, a 
prevenção no abastecimento é essencial.

etanol, no Brasil o etanol hidratado usado como 
combustível contém, em média, de 5% a 6% de 
água em sua composição. Esses contaminantes 
comprometem diretamente o desempenho do 
sistema de ignição, prejudicando a queima do 
combustível, e ainda aceleram a corrosão e o 

   A qualidade do combustível é um fator essencial 
ao bom desempenho dos automóveis, assim como 
para a durabilidade   dos componentes - além da 
economia financeira para o motorista. Em 2024, 
os problemas gerados por combustíveis 
adulterados atingiram mais de 643 mil veículos, 
em 18 estados, de acordo com levantamento do 
Instituto Combustível Legal (ICL). A NTK, marca 
da multinacional japonesa Niterra — que também 
é responsável pela NGK e especialista em 
sistemas de ignição —, compartilha como 
combustíveis  adulterados  ou  fora  das 
especificações causam danos diretos e indiretos ao 
automóvel:
1- Gasolina com baixa octanagem: pode causar 
combustão anormal, elevando temperatura e 
pressão na câmara de combustão, o que danifica o 
motor e as velas de ignição. Já os aditivos para 
elevar a octanagem, como o óxido de ferro, 
provocam acúmulo de resíduos nas velas, sensores 
de oxigênio e catalisador, comprometendo a 
isolação elétrica e a eficiência do sistema. Esse 
tipo de contaminação, cada vez mais comum no 
Brasil, é identificado por resíduos avermelhados 
nas peças e pode também acelerar o desgaste de 
bombas de combustível e injetores.
2- Gasolina envelhecida: um aspecto pouco 
conhecido pelos motoristas é que a gasolina tem 
validade. Quando armazenada corretamente, 
mantém suas propriedades por até três meses. 
Após esse período, acontece dificuldade na 
queima, o que contribui com danos nas velas de 
ignição, além de formar resíduos que obstruem os 
injetores, dificultando a partida do motor.
3- Etanol com excesso de água ou acidez elevada: 
principal responsável pela contaminação do 

NTK ALERTA: combustíveis adulterados ameaçam o 
desempenho e a durabilidade do veículo

Dados do Instituto Combustível Legal revelam aumento de 18% em casos de adulteração; saiba como evitar danos.
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MAIOR HONRARIA DE MINAS: Empresário Anderson 
Ferreira recebe das mãos do governador mineiro a 

medalha do Dia de Minas
Anderson Ferreira Guimarães foi indicado pelo governador Romeu Zema para receber a medalha do Dia de Minas no aniversário de 329 anos de Mariana.

  Anderson é um empresário marianense 
visionário que de maneira objetiva influência 
positivamente na economia do   município de 
Mariana gerando emprego, renda e progresso na 
Primaz. 
Dia de Minas
O Dia de Minas Gerais é celebrado em 16 de 
julho, data que marca a fundação da cidade de 
Mariana, considerada o marco inicial da história e 
cultura do estado. Essa data foi estabelecida por 
lei como um dia cívico para homenagear o estado 
e seu povo. O evento em 2025 aconteceu na Praça 
Minas Gerais. 

  Anderson Ferreira Guimarães é o sócio 
proprietário da empresa Indaiá Transportes em 
Mariana. Empresa criada em 2013, a empresa 
Indaiá Transportes, tem como objetivo atender à 
crescente demanda de transporte de fretamentos e 
Turismo na região dos Inconfidentes.
  Em busca de crescimento, aperfeiçoamos nossos 
colaboradores, através de treinamentos e cursos 
de capacitação para melhor atender e satisfazer 
aos nossos clientes. Realizamos transporte de 
fretamento para empresas, com atendimento 
diferenciado visando à qualidade, segurança, 
conforto e pontualidade para nossos clientes.
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ESPORTE: Ouro Preto promove eventos esportivos em 
celebração ao aniversário de 314 anos do município

Em celebração ao aniversário de Ouro Preto, a Prefeitura Municipal promoveu atividades esportivas, movimentando a população e reforçando o espírito comunitário.

de corredores amadores e profissionais de diferentes faixas 
etárias. Eles percorreram as ruas históricas, passando pelos 
principais cartões-postais da cidade, em percursos de 5 e 
10 quilômetros.
  Para o atleta Caio Aguiar, de 30 anos, o incentivo à prática 
de atividade física é uma iniciativa importante. “A corrida 
é um esporte que vem crescendo muito em todas as cidades 
do Brasil e Ouro Preto não pode ficar de fora dessa 
iniciativa, que motiva as pessoas a ter uma vida mais 

saudável e a aproveitar os pontos turísticos e as qualidades 
naturais do município”, destacou.
  Já na terça-feira (08/07), data em que Ouro Preto celebrou 
314 anos, ocorreram os amistosos de futebol das categorias 
sub-15, sub-17 e equipe adulta da seleção de Ouro Preto, 
contra o time do Itabirito Futebol Clube, no Campo da 
Barra. A equipe adulta ouro-pretana venceu o Itabirito em 
um jogo bastante disputado, marcando com chave de ouro 
o encerramento das celebrações esportivas.

  A programação, organizada pela Secretaria de Esportes e Lazer, fez parte do 
calendário esportivo e reuniu grande número de pessoas.
  As festividades tiveram início no sábado (05/07), com quatro partidas de vôlei 
no Ouro Preto Tênis Clube (OPTC). O evento contou com jogos das categorias 
de base da cidade, contra as equipes do município de Mariana. Jogaram os 
adolescentes do sub-15 e sub-18 feminino e sub-17 e sub-20 masculino. 
“Investir na base é essencial e um compromisso da gestão”, reforça o secretário 
de Esportes, Marco Antônio de Freitas.
  No domingo (06/07), aconteceu a 2ª etapa do circuito de Corrida Minas UAI. 
A largada foi na Praça Tiradentes, no coração do município, com a participação 

Foto: Divulgação / PMOP

O acordo prevê o encerramento de oito ações civis 
públicas e de uma investigação conduzida pelo Ministério 
Público,   todas relacionadas a supostos atos de 
improbidade administrativa durante os mandatos de Cota 
à frente da Prefeitura de Mariana.
  Celso foi prefeito de Mariana entre 2001 e 2008, depois 
2012 e 2013, quando teve seu mandato cassado. Retornou 
em 2023, tendo cumprido o último mandato até dezembro 
do ano passado.
  Além do ressarcimento financeiro e da perda dos direitos 
políticos, o termo também estabelece: Retirada de 
restrições judiciais, como decisões de indisponibilidade 
de bens; Obrigação de comprovar documentalmente cada 
pagamento ao Ministério Público em até cinco dias após o 
vencimento; Arquivamento da investigação após 
homologação judicial do acordo.

Fonte: O Fator

  O ex-prefeito de Mariana, Celso Cota (PSDB), firmou 
um acordo com o Ministério Público do Estado de Minas 
Gerais (MPMG) e vai pagar R$ 5 milhões para encerrar 
investigações e processos que apontavam irregularidades 
em sua gestão no município. A partir da homologação do 
termo, Cota também terá os direitos políticos suspensos 
por oito anos.
  Pelo compromisso firmado, Celso Cota irá ressarcir os 
cofres públicos de Mariana em R$ 5.007.631,34. O 
pagamento será feito em sete parcelas, sendo a primeira no 
valor de R$ 2 milhões. As seis parcelas restantes, que 
somam pouco mais de R$ 3 milhões, terão vencimentos 
semestrais até junho de 2028 e serão corrigidas 
monetariamente conforme a tabela do Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais (TJMG).
  O não pagamento total ou parcial implica multa de 10% 
sobre o valor devido, corrigido, a ser recolhida ao Fundo 
Especial do Ministério Público de Minas Gerais 
(Funemp).

ACORDO COM O MPMG: Celso Cota 
vai pagar mais de R$ 5 milhões para 

encerrar investigação e ações na 
Justiça

Celso Cota Neto era acusado de uma série de irregularidades envolvendo improbidade administrativa na sua gestão.
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CENTRO

Endereço: Av. Manoel Leandro Corrêa -  nº 204 - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31) 98393-8895

COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

RELIGARE com o Reverendo Osvaldo Costa Lage
PARE E PENSE

Rev. Osvaldo Costa Lage (pastor da Igreja Presbiteriana Ebenézer – Mariana) Rua Dinamarca, 15 – Fonte da Saudade – Mariana – MG (@ipbmariana / @osvaldocostalage)

vos entristecerdes como os demais, que não têm 
esperança." (1 Ts. 4:13). 
  Aqueles que estão em Cristo não vivem sem esperança. 
Pelo contrário, nossa fé está firmada na morte e na 
ressurreição de Jesus Cristo, nosso Senhor. Paulo 
escreve: “Se cremos que Jesus morreu e ressuscitou, 
assim também Deus, mediante Jesus, trará, em sua 
companhia, os que dormem.” (1 Ts 4:14).
  Essa é a nossa bendita esperança: assim como Cristo 
ressuscitou, também nós e nossos irmãos que dormem 
Nele ressuscitaremos para a vida eterna. O apóstolo 
continua dizendo que: “O Senhor mesmo, dada a sua 
palavra de ordem, ouvida a voz do arcanjo e ressoada a 
trombeta de Deus, descerá dos céus, e os mortos em 
Cristo ressuscitarão primeiro; depois, nós, os vivos, os 
que ficarmos, seremos arrebatados juntamente com eles, 
entre as nuvens, para o encontro do Senhor nos ares.” (1 
Ts 4:16-17). 
  Diante de tais promessas, Paulo nos convida a consolar 
uns aos outros com estas palavras (v. 18). A morte não é o 
fim. A morte será derrotada por completo. Um dia, não 
haverá mais funerais, lágrimas, dor ou luto. Está escrito: 

“E Deus enxugará dos seus olhos toda lágrima. E a morte 
já não existirá, já não haverá luto, nem pranto, nem dor, 
porque as primeiras coisas passaram.” (Ap. 21:4). 
  No dia 1º de julho deste ano, tivemos em Mariana um 
trágico acidente na rua Bom Jesus, no centro da cidade. 
Uma mulher perdeu a vida. A cena abalou a todos que 
estavam presentes, e certamente a dor atingiu com 
profundidade os familiares. Em momentos como esse, só 
a esperança no evangelho de Cristo pode trazer consolo 
verdadeiro. A morte é certa para todos nós, mas graças a 
Deus, ela não é o fim de tudo. O bispo Agostinho de 
Hipona afirmou que ninguém pode vir a Cristo sem ser 
atraído pela graça divina. Em sua obra Confissões, ele 
reconhece: “Tarde Te amei, ó Beleza tão antiga e tão 
nova! Tarde Te amei...” (Confissões, Livro X). Agostinho 
compreendeu que a conversão e a fé são dons de Deus — 
e é por esse dom que descansamos na verdade gloriosa de 
que Jesus ressuscitou, venceu a morte e garante o triunfo 
dos crentes sobre ela. Assim somos consolados — e 
assim também podemos consolar uns aos outros com 
estas palavras de esperança viva e eterna. Soli Deo 
Glória. 

   Existem momentos em nossas vidas em que necessitamos ouvir uma palavra 
de consolo que traga estímulo e encorajamento para enfrentarmos os desafios 
que se apresentam. Um desses momentos é quando perdemos entes queridos. A 
separação causada pela morte é dolorosa, e durante o luto carecemos 
profundamente de conforto e esperança. É na bíblia que encontramos o consolo 
verdadeiro e duradouro. Deus conhece a dor que se aloja no peito dos que 
choram a ausência de alguém amado. Ele é chamado nas Escrituras de "o Deus 
de toda consolação" (2 Coríntios 1:3). 
  O apóstolo Paulo ofereceu palavras de encorajamento àqueles que estavam 
entristecidos com a morte de seus irmãos na fé. Ele escreveu: "Não queremos, 
porém, irmãos, que sejais ignorantes com respeito aos que dormem, para não 

Albertina, na região Sul do estado, Felipe Teodoro, destacou 
que o município já possui uma ouvidoria, mas ainda enfrenta 
desafios para seu pleno funcionamento. “Vamos aderir ao 
programa, porque é a oportunidade de termos realmente a 
voz do mineiro no município, para registrar suas sugestões, 
ideias, reclamações e necessidades”.
  Já o prefeito do município de Sacramento, no Alto 
Paranaíba, Juninho Trevisan, também conheceu o programa 
durante o evento e reforçou seu interesse. “Queremos levar 
esse programa para Sacramento e ampliar a escuta da 
população. Iniciativas como essa transformam a realidade 
dos nossos cidadãos”.

A Voz do Mineiros

O programa A Voz dos Mineiros (AVM) é uma iniciativa da 
Ouvidoria-Geral do Estado e tem o objetivo de implementar 
e fortalecer ouvidorias públicas nos municípios do estado. 
Além de fornecer consultoria e capacitação de forma 
gratuita, o AVM promove um ambiente em que os cidadãos 
se sentem valorizados e seguros para se manifestar. A 
proposta busca não apenas atender a legislação, mas também 
fomentar uma cultura de transparência e participação, 
assegurando que as vozes dos mineiros sejam ouvidas e 
consideradas na formulação de políticas públicas. 
Atualmente, AVM já reúne 55 cidades mineiras, 
comprometidas com a rede que apoia a criação e o 
fortalecimento das ouvidorias públicas.
Essa abordagem cooperativa permite que as soluções sejam 
personalizadas, respeitando as particularidades de cada 
município e garante que as ações da OGE/MG sejam 
eficazes. Para aderir ao programa basta enviar um e-mail de 
anuência para:
 avozdosmineiros@ouvidoriageral.mg.gov.br

  A Ouvidoria-Geral do Estado de Minas Gerais (OGE/MG) 
participou, nesta segunda-feira (14/7), do “Dia D – 
Desenvolvimento: sua cidade, novas oportunidades”, 
promovido pelo Governo de Minas, por meio da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede-MG). 
Realizado no auditório JK, na Cidade Administrativa, em 
Belo Horizonte, o evento reuniu prefeitos e gestores de 
municípios de todas as regiões de Minas Gerais, além do 
governador Romeu Zema, do vice-governador Mateus 
Simões e da secretária de Desenvolvimento Econômico, 
Mila Corrêa da Costa.
  Durante o encontro, a OGE/MG marcou presença com o 
ônibus da Ouvidoria Móvel, reforçando o compromisso com 
a aproximação entre Estado e municípios. No local e 
circulando pelo evento, a equipe apresentou aos gestores 
municipais o programa A Voz dos Mineiros (AVM), uma 
iniciativa estratégica voltada à implementação e 
fortalecimento das ouvidorias públicas municipais, 
contribuindo diretamente para a melhoria da gestão, o 
fortalecimento da cidadania e o avanço da transparência 
pública em Minas Gerais.
  O ouvidor-geral adjunto do Estado, Matheus Cheib, 
participou ativamente do evento, dialogando com gestores 
municipais sobre a importância da adesão dos municípios ao 
programa, para fortalecer a escuta qualificada no 
aprimoramento das políticas públicas de cada município. “O 
programa auxilia as prefeituras a estarem mais próximas da 
população, por meio da criação ou fortalecimento das 
ouvidorias municipais, de uma forma positiva e integrativa, 
contribuindo para o fortalecimento da gestão e para o 
desenvolvimento de programas municipais com base nas 
reais demandas dos cidadãos”, afirmou Cheib.
  Prefeitos de diferentes regiões do Estado manifestaram 
interesse na adesão à iniciativa. O prefeito do município de 

MAIS DIÁLOGO: Ouvidoria-Geral do 
Estado de Minas Gerais fortalece 

diálogo com municípios durante o 
Dia D do Desenvolvimento Econômico

Programa “A Voz dos Mineiros” foi apresentado como ferramenta estratégica para a criação e 
fortalecimento de ouvidorias municipais.

Foto: Gil Leonardi / Minas Divulgação 
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TRABALHADORES DO SUS: Pesquisa vai ouvir profissionais 
do SUS dos municípios de Mariana e Ouro Preto

O questionário está disponível até 18 de julho nos canais institucionais da Secretaria Municipal de Saúde de Mariana.

disso, monitores do PET-Saúde também visitarão 
as unidades que necessitarem de apoio no 
preenchimento.
  De acordo com Adelina Nunes, Coordenadora do 
PET, o formulário foi disponibilizado por meio 
das coordenações imediatas, e pode ser 
respondido por todos os trabalhadores do SUS, 
como gerentes, auxiliares, pessoas dos serviços 
gerais, efetivos ou não efetivos.
  O PET-Saúde chega à sua 11ª edição com o tema 
“Equidade”, que seguirá como foco até 2026. Em 
atividade desde 2024, a atual edição já realizou 
diversas iniciativas, incluindo cursos, visitas 
técnicas, encontros temáticos e intervenções 
comunitárias.

   O Programa de Educação pelo Trabalho para a 
Saúde (PET-Saúde), iniciativa dos Ministérios da 
Saúde e da Educação para integrar ensino, 
serviços de saúde e comunidade, está realizando 
uma pesquisa com profissionais do SUS de 
Mariana e Ouro Preto. O objetivo é identificar 
demandas e propor melhorias no cotidiano das 
unidades de saúde locais. O questionário está 
disponível até 18 de julho nos canais institucionais 
da Secretaria Municipal de Saúde de Mariana.
  A pesquisa é voltada exclusivamente aos 
trabalhadores do SUS e tem como objetivo 
compreender a realidade vivida nas unidades de 
saúde, para construir um ambiente mais justo, 
acolhedor e humanizado para os servidores. Além 

anistia sobre juros e multas;
II – Parcelamento em até 12 vezes iguais e 
sucessivas: concessão de 75% de anistia sobre juros 
e multas;
III – Parcelamento em até 24 vezes iguais e 
sucessivas: concessão de 50% de anistia sobre juros 
e multas.
A opção de adesão ao programa deverá ser 
formalizada pelo contribuinte devedor até o dia 31 
de dezembro de 2025, presencialmente, no 
Departamento de Dívida Ativa localizado no prédio 
da Prefeitura Municipal de Mariana. 
Manter-se em dia com o município é um ato de 
responsabilidade que fortalece as políticas públicas 
e viabiliza melhorias e investimentos em diversos 
setores, garantindo qualidade de vida para toda a 
população e evitando transtornos ao contribuinte.

   A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Planejamento, Fazenda e Governança, deu início 
ao Programa de Recuperação Fiscal (Refis). Uma 
iniciativa que oferece aos contribuintes com dívidas 
com o município a oportunidade de regularizar suas 
pendências, mediante condições especiais como 
parcelamento, redução de juros e anistia de multas.
Instituído pela Lei nº 3.918, o programa tem como 
objetivo fomentar o rápido pagamento dos débitos 
tributários e não tributários, incluindo IPTU, TBO, 
Registro de Imóveis (IPDI) e dívidas com o SAAE, 
referentes a fatos geradores ocorridos até 31 de 
dezembro de 2024, devidos ao município por 
pessoas físicas ou jurídicas.
O programa prevê três formas para quitação 
das dívidas:
I – Pagamento à vista: concessão de 100% de 

EM DIA COM O MUNICÍPIO: Prefeitura de Mariana divulga o 
Programa de Recuperação Fiscal

Chegou o momento ideal para que você fique em dia com o município.
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Disponível 
Modulado Casal Órion 
da Leifer / 100% MDF

SUSTENTABILIDADE: ACIAM/CDL Mariana realiza visita 
técnica ao Complexo de Resíduos Sólidos de Mariana

A ação teve como objetivo conhecer de perto os avanços das estruturas implantadas voltadas à gestão de resíduos e sustentabilidade no município.

conheceram a estrutura do complexo que 
contempla um Ecoponto, a sede da Associação 
CAMAR e a área de reciclagem de Resíduos da 
Construção Civil (RCC). Ainda este ano a 
Samarco, irá repassar ao Executivo Municipal a 
gestão do Complexo. O Empreendimento irá 
revolucionar a gestão de resíduos no município 
de Mariana. Fortalecendo a economia circular e 
contribuindo para a preservação ambiental do 
município.
   A ACIAM/CDL Mariana agradece à Samarco 
pela oportunidade de participar da visita técnica 
e parabeniza todos os envolvidos pela condução 
do projeto, que representa um marco para o 
desenvolvimento sustentável,  social e 
econômico da cidade.

   No último dia 10 de julho de 2025, a diretoria 
da ACIAM/CDL Mariana realizou uma visita 
técnica ao Complexo de Resíduos Sólidos de 
Mariana, localizado nas proximidades do 
Aterro Sanitário Municipal. A ação teve como 
objetivo conhecer de perto os avanços das 
estruturas implantadas voltadas à gestão de 
resíduos e sustentabilidade no município.
A visita contou também com a presença de 
representantes da Prefeitura de Mariana, da 
Secretaria de Meio Ambiente e da Secretaria de 
Diversificação Econômica, Tecnologia e 
Inovação, reforçando a importância da 
participação conjunta na pauta ambiental do 
município.
  Durante a visita, os representantes da entidade 

casa. Davi Lucas, de 11 anos, deu um susto em sua 
mãe, Rosalva Neves. O menino caiu da escada, 
sofreu um traumatismo craniano e trincou o dedo 
mindinho da mão esquerda.
O garoto possui uma órtese e precisou ficar sem 
utilizá-la por um tempo, enquanto ela estava no 
conserto. “Eu acho que ele pode ter ficado 
desacostumado. Quando ele foi descer a escada da 
nossa casa, se desequilibrou e caiu desmaiado. Na 
hora corri com ele para o hospital”, relatou a mãe, 
que destacou que o atendimento do João XXIII tem 
sido importante para a recuperação de seu filho.

Prevenindo acidentes
  O coordenador do Trauma Pediátrico do Hospital 
João XXIII, André Marinho, alerta sobre os riscos 
de queimadura nas férias escolares: “Com as 
crianças passando mais tempo em casa, é comum 
que elas acessem a cozinha desacompanhadas de 
um adulto. Os pais devem ficar atentos a isso”, 
pontua. O médico aconselha, ainda, como medida 
de segurança, utilizar as bocas de trás do fogão para 
cozinhar.

  Entre as principais dicas para a construção de um 
ambiente mais seguro em casa, André destaca 
algumas, como trancar produtos de limpeza e 
medicações e instalar telas de proteção em janelas e 
próximo a escadas. “O importante é ir adaptando 
os cuidados à medida que a criança cresce”, lembra 
Marinho.
  Na hora da brincadeira com patins, bicicleta e 
patinete, é importante que as crianças utilizem 
equipamentos de segurança, como capacetes, 
joelheiras e cotoveleiras. E estejam sempre 
acompanhadas de um adulto.
   Em casos de acidentes, o médico ressalta o que 
fazer antes de levar a criança ao hospital. “Se ela 
bateu a cabeça, o importante é deixá-la acordada 
até o atendimento médico. Em caso de 
queimadura, o ideal é colocar o local da lesão em 
água corrente a temperatura ambiente. No caso de 
intoxicação, a criança deve ser levada o mais 
rápido possível a um hospital e não se deve dar 
alimentos, líquidos, medicação ou induzir o 
vômito”, pontua. “Em todos esses casos, o Samu 
pode ser acionado”, conclui.

queimaduras.
  As crianças menores, de 0 a 5 anos, merecem 
ainda mais a atenção. No primeiro semestre deste 
ano, elas representaram   quase metade das 
ocorrências recebidas na unidade, com 1.263 
atendimentos. O motivo campeão de ocorrências 
nessa faixa etária são os acidentes com corpo 
estranho, com 556 casos neste primeiro semestre.
  Apesar de parecerem mais “independentes”, as 
crianças maiores também podem se machucar em 

  Com o início das férias escolares, é necessário 
que pais e cuidadores estejam ainda mais atentos 
às crianças, adotando medidas para minimizar as 
chances de acidentes domésticos.  De janeiro até 
junho deste ano, o Hospital João XXIII 
(HJXXIII), da Fundação Hospitalar do Estado de 
Minas Gerais (Fhemig), registrou 2.600 
atendimentos a crianças. Os casos mais comuns 
são queda da própria altura, ingestão de corpos 
estranhos (peças pequenas, grãos, objetos) e 

ACIDENTES DOMÉSTICOS COM CRIANÇAS: Fhemig alerta 
para cuidado redobrado durante as férias escolares

Quedas, queimaduras e ingestão de objetos estão entre os principais atendimentos em Hospitais.

Foto: Francis Campelo / Divulgação 
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SAÚDE: Com exames gratuitos e reforço no investimento, 
Minas Gerais avança na saúde ocular 

Estado investe mais de R$ 67 milhões na Rede de Atenção Oftalmológica e amplia acesso a consultas e cirurgias.

De acordo com a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), cerca de 80% dos casos de deficiência 
visual são evitáveis ou tratáveis. No Brasil, a 
catarata e os erros refrativos, como miopia e 
astigmatismo, respondem por quase 75% dessas 
ocorrências, segundo o Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia.

Rede assistencial em Minas
  A Rede de Atenção em Oftalmologia em Minas 
Gerais está organizada para atuar em todos os 
níveis de atenção à saúde, com foco na 
regionalização e no acesso mais próximo do 
cidadão. Entre as regiões com destaque na 

assistência oftalmológica estão Belo Horizonte, 
Juiz de Fora, Alfenas, Montes Claros e Varginha.
  Além da estrutura, a SES-MG também atua na 
orientação da população. Para proteger a saúde 
dos olhos, é importante seguir recomendações 
como: não coçar os olhos, usar óculos escuros em 
ambientes com muita luz, manter o controle de 
doenças como diabetes e hipertensão e sempre 
seguir as orientações médicas quanto ao uso de 
óculos e lentes de contato.
  “Cuidar da visão é um compromisso com o 
bem-estar. E esse cuidado começa pelo acesso 
gratuito, público e para todos os mineiros”, 
conclui Baccheretti.

surgir apenas diante de sintomas. Muitas doenças 
oculares são silenciosas e, quando percebidas, já 
comprometeram significativamente a visão. É o 
caso do glaucoma, principal causa de cegueira 
irreversível no mundo. Por isso, a SES-MG 
alerta para a importância das consultas regulares, 
mesmo na ausência de sinais.

  “Quando falamos em saúde ocular, estamos 
falando de prevenção. A maioria dos casos de 
deficiência visual pode ser evitada com 
diagnóstico precoce. Por isso, os exames 
periódicos são fundamentais”,  destaca 
Baccheretti.

  Enxergar o mundo com nitidez é uma das 
formas mais essenciais de viver com autonomia e 
qualidade. Para garantir esse direito à população 
mineira, o Sistema Único de Saúde (SUS) em 
Minas Gerais oferece consultas, exames e 
tratamentos oftalmológicos gratuitos. No último 
dia (10/07), Dia da Saúde Ocular, a Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-MG) 
reforça a importância dos cuidados com a visão e 
destaca os avanços da Rede de Atenção em 
Oftalmologia no estado.
  Minas Gerais vem fortalecendo, ano após ano, a 
estrutura da Rede de Atenção em Oftalmologia 
do SUS, com ações que vão desde prevenção à 
reabilitação visual. Em junho de 2025, o 
Governo de Minas, por meio da SES-MG, 
investiu R$ 67,2 milhões para ampliar e 
qualificar a assistência oftalmológica no estado.
  Os investimentos contemplam diagnóstico e 
cirurgias de catarata, glaucoma, retina e outros 
procedimentos especializados. Além disso, o 
Programa Miguilim, voltado para estudantes de 5 
a 18 anos de idade da rede pública, recebeu R$ 
19,8 milhões para realização de consultas e 
entrega gratuita de óculos. O Opera Mais, por sua 
vez, segue ampliando o acesso da população a 
cirurgias eletivas, reduzindo o tempo de espera.
"Cuidar da saúde dos olhos é também cuidar da 
autonomia das pessoas. Nosso compromisso é 
ampliar o acesso com qualidade, para que mais 
mineiros tenham oportunidade de diagnosticar e 
tratar doenças oculares a tempo", afirma o 
secretário da SES-MG, Fábio Baccheretti. 
 
Consultas regulares

  A preocupação com a saúde dos olhos não deve 
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MARIANA
328 ANOS

‘’Mariana, um brinde à sua história, à sua cultura e ao seu povo! 

Que a cidade continue orescendo e encantando a todos."
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Há 329 anos você inspira Minas Gerais com sua história, cultura 
e tradição.A primeira capital de minas, berço da arte barroca e 
guardiã das raízes mineiras. Mariana é símbolo de resistência, 

beleza e resiliência. Celebramos com orgulho de fazer parte 
dessa terra que encanta e acolhe, quem chega, quem fica e 

quem passa. Parabéns Mariana!#Mariana329Anos #ACIAMCDL 
#ACIAMMariana

importante para Minas Gerais ter essa diversidade de 
escolas. Nós estamos fazendo isso para melhorar a educação 
no estado”, completou Zema.
  O secretário de Estado de Educação, Igor de Alvarenga, 
apontou pontos importantes sobre o projeto. "No dia 
(01/08), os alunos e professores estarão de volta e, com isso, 
vão ter novas orientações para a retomada do processo de 
escuta. Todas as comunidades escolares que fizeram as 
assembleias antes desse período serão respeitadas. Vale 
lembrar que esse é um processo democrático, que a gente 
escuta os professores, alunos e os pais”, informou.

Como está funcionando a consulta
  O Governo de Minas realiza essa escuta desde (30/06), 
com as escolas que estão participando da Assembleia 
Extraordinária, que reúne toda a comunidade escolar.
Essa consulta precisa ser registrada em ata e oficializada 
com o envio do Termo de Manifestação de Interesse pelo 
site da SEE/MG. Mesmo havendo posicionamento 
favorável, a adesão ainda dependerá de análise técnica da 
secretaria e não ocorre de forma automática.
  A quantidade de novas unidades e os recursos a serem 
destinados serão definidos após o encerramento da fase 
consultiva. A proposta faz parte das ações do Governo de 
Minas para fortalecer a convivência e a cultura de paz nas 
escolas estaduais.

Projeto escola cívico-militar
  Em uma parceria entre SEE/MG, o Corpo de Bombeiros 
Militar (CBMMG) e a Polícia Militar de Minas Gerais 
(PMMG), o projeto resulta em uma proposta inovadora de 

gestão colaborativa para o fortalecimento da educação 
pública estadual.
 Trata-se de uma proposta de gestão integrada, com foco 
primordial na promoção de valores cívicos, éticos e na 
organização do ambiente escolar, complementando o 
modelo de ensino existente.
O programa busca integrar valores cívicos, éticos e 
disciplinares ao cotidiano escolar, promovendo a formação 
integral dos estudantes e contribuindo para um ambiente 
educacional mais seguro, organizado e acolhedor. Visa 
avançar em dimensões da formação estudantil, abordando 
aspectos comportamentais, morais e democráticos.

Indicadores positivos
  Desde sua implementação em 2020, o modelo cívico-
militar tem demonstrado avanços significativos. Na Escola 
Estadual Princesa Isabel, em Belo Horizonte, por exemplo, 
o Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) no 
ensino médio subiu de 5,1, em 2019, para 6,2, em 2023, um 
dos melhores resultados entre as unidades participantes.
Além disso, as escolas que adotaram o modelo 
apresentaram queda expressiva na taxa média de abandono 
escolar, que passou de 4,92%, em 2022, para 2,96%, em 
2023. As taxas de aprovação também são elevadas: superam 
92% nos anos iniciais e finais do ensino fundamental, e 
alcançam 82,8% no ensino médio, segundo dados do Censo 
Escolar.
A Pesquisa de Clima Escolar de 2024 ainda revelou alto 
engajamento dos estudantes, com notas entre 4,36 e 5,69, e 
melhor ias  na  convivência  e  no sent imento  de 
pertencimento.

  O governador Romeu Zema anunciou, na última segunda-feira (14/07), a 
interrupção momentânea das assembleias que ouvem pais, alunos e 
comunidades escolares sobre a implantação das escolas cívico-militares 
em Minas Gerais. A medida considera o período de recesso escolar.
  “Chegamos a essa conclusão devido ao período de férias. Muitos pais não 
iam conseguir participar, pois já tinham programado viagens. Então, 
queremos fazer tudo com o maior critério possível”, disse o governador.
  “Acreditamos muito nesse projeto e estamos fazendo ele ser totalmente 
democrático, cumprindo todos os tipos de audiência, escuta, tanto da 
comunidade escolar, quanto de alunos e pais. Vale lembrar que, se 
aprovado, estaremos fazendo migração de algumas escolas. Vai ser muito 

EDUCAÇÃO: Minas anuncia interrupção temporária das 
assembleias para implantação das escolas cívico-militares no estado

Devido ao período de férias escolares, a ação que promove diálogo com pais, alunos e comunidade escolar foi momentaneamente interrompida.
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Marcelo Pereira Rodrigues - Filósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

STATUS

noite Luzicleide chamou o moto táxi (como suas 
amigas e parentas iriam de carona, ficaram de se 
encontrar lá). E na portaria se deu a reunião. 
  Luzicleide cismou de comprar um chapéu de 
caubói e foi tomar algumas doses de bebida 
quente. Percebeu que ninguém reparara as suas 
botas e que gastara graxa à toa. Foi sondada, 
admoestada, paquerada e acabou ficando com um 
rapaz que foi perspicaz na cantada: “Ei, gatinha 
assanhada, vem ficar com o seu Tigrão!”. Como o 
rapaz já chegou chegando, e a prensando e 
segurando o seu cabelo, Luzicleide entendeu que 
ele a merecia. Dirigiram-se para a arena, cheia de 
poeira, e logo Luzicleide percebeu que ninguém 
ali perceberia as suas roupas compradas na loja de 
confecção. Foi beijada, abraçada, amassada, até o 
momento em que o rapaz partiu para outra, pois 
visualizou outra gatinha assanhada à frente. 

  Luzicleide ficou sozinha. Mas não se importou. 
Conseguiu chegar, com muito custo, à frente do 
palco e quase teve um orgasmo com a entrada do 
seu ídolo. Berrou a plenos pulmões: “Pela luz do 
sol que me ilumina / Não existe nada mais que me 
fascina / Que te ver chegar / Com a pele 
bronzeada e a boca vermelha / E esse sorrisão de 
orelha a orelha / Vai me faltando o ar”. 
   Suada, com o cabelo desgrenhado e as roupas 
empoeiradas, após o show e o bis, Luzicleide 
dirigiu-se à saída do parque, chamou novamente 
o moto táxi e foi dormir, isso pelas quatro e meia 
da manhã. No dia seguinte, com um gosto de 
cabo de guarda-chuva na boca, acessou do seu 
celular de última geração sua rede social e postou 
uma foto de momentos antes do show. Sentiu-se 
feliz! 

tia, enfim, estava tudo acertado. 
   No dia do show, engraxou as botas. Fez as 
unhas. Estrearia roupa nova, comprada numa loja 
de confecções com preços bem populares 
(dividiu o carnê em seis prestações de R$ 42,40). 
Animada, começou a ouvir no CD paraguaio as 
pérolas: “Ela é uma mulher menina / Que precisa 
urgentemente ser mais forte / Ela quer alguém 
que leia seu sorriso / Antes de olhar o seu decote / 
Ela vê suas amigas se entregando / Ao primeiro 
que aparecer / Numa tentativa boba de se 
preencher”. E numa outra canção: “Eu, você, dois 
filhos e um cachorro / Um edredom, um filme 
bom no frio de agosto / E aí, cê topa?”. E a zoeira 
continuou tarde adentro, com Luzicleide, 
Marinete, Lausdineia e Marizete (suas irmãs e 
cunhadas) tomando cerveja Schin de latão. 
Marizete arrumou o seu cabelo, e lá pelas onze da 

   Luzicleide começou a semana alvoroçada. 
Preparou-se com afinco e ansiedade para o show 
que Luan Santana faria no parque de exposições 
da cidade onde morava. Amava o cantor. Entoava 
os refrões de suas canções e intentava ficar na 
grade em frente ao palco, para não perder 
nenhum detalhe do show. Logo na segunda foi à 
lotérica sacar o benefício do Bolsa-Família, 
duzentos e dez reais referente à prole de três 
filhos, um com um namorado que estava preso 
(por tráfico de drogas), outro com um ficante e 
mais um outro que ela não tinha certeza. Mas não 
julguemos Luzicleide. A moça, na casa dos seus 
vinte anos, comprou o ingresso, foi à loja de 
esmaltes e condicionadores, comprou alguns 
apetrechos de modo a se preparar para o evento. 
Pagou antecipadamente a priminha para ficar de 
babá no dia do show, e com a ajuda da mãe e da 

Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana
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2019, esse percentual era de apenas 3,6%.
“O marco legal do saneamento tem se 
mostrado um instrumento eficiente para 
garantir novos investimentos. Com a lei, 
temos resultados promissores e perspectivas 
muito positivas de promover mais expansão 
de índices de atendimento à população nos 
próximos anos”, analisa a diretora-executiva 
da ABCON SINDCON, Christianne Dias.
 Ela lembra que a participação das operadoras 
privadas trouxe novos investimentos para o 
setor, crescendo de 6% de municípios 

atendidos em 2019 para os atuais 32,2% 
(1.793 cidades em todo o país hoje contam 
com serviços de operadoras privadas em 
saneamento).
Em alta, a parceria com o setor privado tem se 
mostrado uma via eficaz para estruturar 
soluções de médio e longo prazo, atrair 
investimentos e fortalecer a capacidade 
técnica dos entes públicos.
Ainda segundo a ABCON SINDCON, são 
necessários R$ 900 bilhões para o Brasil 
atingir a meta de universalização até 2033.

PNAD (no geral, em 2023, o Brasil atingiu 85,9% 
de atendimento em água de rede).
  Outro avanço significativo apontado pelo 
levantamento se refere à tarifa social. Entre 2019 e 
2023, o número de famílias contempladas com a 
tarifa social (benefício dedicado a famílias de 
baixa renda) cresceu 60,1%, saltando de 2,58 
milhões para mais de 4,12 milhões de residências 
com o benefício ativo. A participação das 
residências beneficiadas pela tarifa social 
aumentou de 4,3% para 6,3% no total de 
economias ativas.
  Nas localidades com atuação privada, esse 
percentual é de 8,5%, o que representa mais do 
que o dobro do praticado antes do marco legal. Em 

  Em cinco anos, o Marco Legal do Saneamento 
elevou o percentual de atendimento em 
abastecimento de água entre as famílias de baixa 
renda cinco vezes acima da média nacional. Essa 
foi uma das principais consequências de impacto 
social da Lei 14.026/10, que está completando 
cinco anos em vigor no próximo dia 15 de julho.
  Segundo estudo da ABCON SINDCON, 
associação das operadoras  pr ivadas de 
saneamento, entre 2019 e 2023, o aumento desse 
atendimento entre domicílios com renda per 
capita de até meio salário-mínimo foi de 2,3 
pontos percentuais no período, enquanto a média 
geral de expansão ficou em 0,41 ponto percentual. 
O levantamento leva em consideração dados do 

SANEAMENTO: Marco Legal do Saneamento amplia 
atendimento à população de menor renda

Estudo mostra que, em cinco anos, a lei trouxe expansão cinco vezes acima da média do abastecimento de água entre as famílias com menor poder aquisitivo.
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ECONOMIA EM EVIDÊNCIA: Minas realiza encontro para 
promover o desenvolvimento econômico dos municípios 

Dia D reúne gestores municipais para apresentar oportunidades e firmar adesões a programas que beneficiam a população.

governador Romeu Zema.
  Prefeitos e gestores de municípios de todas as regiões de 
Minas Gerais marcaram presença e foram apresentados às 
ações voltadas à melhoria do ambiente de negócios, atração 
de investimentos, diversificação dos setores produtivos, 
além de incentivos ao desenvolvimento de tecnologia e 
inovação.
  Nos painéis, foram apresentadas ações da Sede-MG e das 
entidades que integram o sistema de desenvolvimento 
econômico mineiro, como a Invest Minas, a Junta 
Comercial do Estado de Minas Gerais (Jucemg) e o Banco 
de Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG).
Por meio de políticas públicas estratégicas, o Governo de 
Minas prepara os municípios para se tornarem ambientes   
propícios ao crescimento, inovação e geração de empregos, 
o que gera benefícios diretos à população, conforme o vice-
governador apresentou aos prefeitos mineiros.
  "O governo está aqui para servir os 853 municípios 
mineiros, vocês que estão na linha de frente de cada uma 
dessas cidades. É exatamente por isso que estamos 
cuidando para gerar emprego e levar infraestrutura a todas 
as regiões de Minas", destacou Mateus Simões.
  "Com isso, senhores, continuem trabalhando, porque os 
mineiros precisam do trabalho feito nos municípios e o 
nosso sistema de desenvolvimento econômico está pronto 
para ser o motor da chegada de uma vida melhor para cada 
um", concluiu Simões.

Programas
  Durante o Dia D, houve um reconhecimento das cidades 
que avançaram dentro do programa Minas Livre Para 
Crescer, criado para desburocratizar o estado e torná-lo o 

mais livre para se empreender do Brasil.
  Mais de 560 municípios já aderiram às políticas de 
liberdade econômica, maior índice nacional, e, com isso, 
Minas Gerais tem superado cada vez mais o número de 
aberturas de empresas e de geração de empregos.
  A programação também incluiu a adesão de municípios ao 
Cidades do Futuro, iniciativa do Estado que busca 
transformar o setor público municipal por meio da inovação 
da gestão pública, permitindo mais atração de 
investimentos e criação de negócios.
  O projeto já foi implantado por 100 prefeituras que, com 
soluções práticas, conseguem deixar seus serviços cada vez 
mais próximos dos cidadãos.
"Nós pensamos o Dia D como uma forma de apresentar 
para os prefeitos e gestores municipais o nosso sistema de 
desenvolvimento econômico e os programas existentes 
para criar uma forma de cooperação entre os gestores e o 
Estado", descreveu a secretária Mila Corrêa da Costa.
 
Reflexos
  No primeiro semestre do ano, já foram 58.399 novos 
empreendimentos formalizados, superando em mais de 
21% o resultado do ano passado, segundo levantamento 
realizado pela Jucemg.
Todas as regiões do estado apresentaram saldo positivo, 
com destaque para o Vale do Jequitinhonha/Mucuri, que 
cresceu 33,68% no comparativo analisado.
  Outro marco atingido foi o recorde de investimentos 
atraídos desde 2019, com mais de R$ 495 bilhões em 
investimentos privados, distribuídos em mais de 300 
cidades mineiras. Isso garantiu a geração de mais de 990 
mil empregos ao longo desses últimos anos.

   A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais 
(Sede-MG), promoveu, na segunda-feira (14/07), um evento para aproximar 
as oportunidades de desenvolvimento dos municípios mineiros junto ao 
Estado. O “Dia D - Desenvolvimento: sua cidade, novas oportunidades” 
reuniu mais de 100 prefeitos com o governador Romeu Zema, o vice-
governador Mateus Simões e a secretária da Sede-MG, Mila Corrêa da Costa, 
no auditório JK da Cidade Administrativa, em Belo Horizonte.
    O encontro concretiza esforços conjuntos e a transformação que acontece 
diariamente por conta da conexão do Governo de Minas com o sistema de 
desenvolvimento econômico e os municípios mineiros, tornando Minas um 
estado de economia sólida e diversificada, com grande potencial para atrair 
novos investimentos.
  "Os prefeitos sabem que nós somos um governo parceiro, que demonstramos 
em ações que estamos ao lado deles. Não tem como o Estado avançar e dar certo 
e não for feito um trabalho a quatro mãos com as prefeituras", ressaltou o 

Foto: Gil Leonardi / Divulgação 

GOLPE NO INSS: roubo dos 
aposentados num país anestesiado

O que o País assis�u foi um atentado à dignidade humana.

para os que mais precisam de um caminho direto e 
humano e, em vez de amparo social, veem, impotentes, 
benefícios negados ou postergados por erros grosseiros. 
Mais uma consequência de uma máquina burocrática que 
é gigante e, para o cidadão comum, impessoal e 
inatingível.
  Mas como esse país chegou a tal nível de crueldade? A 
resposta parece estar na certeza da impunidade. Poucos 
servidores são de fato responsáveis pelos atrasos, erros, e 
falta de atendimento humanizado. As decisões que 
prejudicam milhares de pessoas raras vezes resultam em 
consequências severas. Cria-se um círculo vicioso onde o 
descaso é normalizado, pois não há punição efetiva.

     A revelação de que milhões de aposentados e 
pensionistas do INSS foram lesados por meio de 
descontos indevidos em seus contracheques entre 2019 e 
2024 revela talvez o episódio recente de maior grau de 
perversidade contra a parcela mais vulnerável da 
população brasileira, da qual foram tiradas pelo menos R$ 
6,3 bilhões.
  Choca pela sua crueldade e desfaçatez porque roubou 
dinheiro das já minguadas aposentadorias e pensões de 
quem depende desses recursos para sobreviver na fase 
mais crítica da existência – velhice, doença, invalidez, ou 
morte do ente querido. E é inaceitável por se concretizar 
justamente no pilar da seguridade social brasileira, o 
INSS, concebido para amparar os cidadãos nos momentos 
de maior necessidade e que, para isso, contribuíram a vida 
inteira para ter direito aos benefícios sociais.
  O que o País assistiu, estupefato, não foi um apenas um 
ato administrativo falho ou simples roubo. Foi um 
atentado à dignidade humana, praticado justamente 
contra aqueles que não possuem reservas financeiras, que 
não têm advogados caros à disposição, que dependem de 
cada centavo, afetando a própria capacidade de 
subsistência daqueles que não têm a quem mais recorrer.
  São pessoas que já sofreram demais com um sistema 
previdenciário lento e falho, caracterizado por filas 
intermináveis (reais ou virtuais), exigências burocráticas 
descabidas, sistemas digitais inacessíveis para grande 
parte da população, e análise de processos que levam 
meses ou anos, enquanto a fome bate à porta e os remédios 
acabam. O sistema parece ter esquecido sua função social 
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INTERNACIONAL: 'Taxação é consequência de ataques de 
Moraes e Lula a Bolsonaro', diz subsecretário de Trump

Segundo ele, o ato do governo dos EUA foi motivado pelos "ataques" do ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF), e do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) ao ex-presidente Jair Bolsonaro.

  De acordo com a página oficial do órgão em que 
Darren Beattie trabalha, “o Subsecretário de 
Diplomacia Pública lidera os esforços do 
Departamento para expandir e fortalecer as relações 
entre o povo dos Estados Unidos e cidadãos de 
outros países”.
“Os departamentos e escritórios subordinados ao 
Subsecretário promovem os interesses nacionais, 
buscando envolver, informar e compreender as 

perspectivas de públicos estrangeiros”, prossegue a 
definição.
Tarifaço possui dimensões políticas
  Em entrevista concedida à Globonews na última 
sexta-feira, 11, o filho do ex-presidente, senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ), já havia admitido que “a 
sanção que o Trump impõe não é meramente 
econômica, todos nós sabemos disso, ela tem, sim, 
um viés político, e tem um viés econômico, porque o 
Trump olha para a América do Sul e enxerga para 
onde o Lula está levando nosso País”.
  As novas taxas sobre produtos brasileiros devem 
entrar em vigor no dia 1º de agosto. Até lá, o governo 
tenta encontrar soluções, por meio de um comitê 
interministerial presidido pelo vice-presidente, 
Geraldo Alckmin.
Além de aliados do governo, nomes da direita, como 
o governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), também tentam negociar para 
reverter ou adiar o tarifaço.
  Sobre os esforços, Paulo Figueiredo, blogueiro 
aliado do ex-presidente e do deputado federal 
licenciado Eduardo Bolsonaro (PL-SP), que dos 
EUA pede por sanções em busca de anistia para os 
condenados por 8 de janeiro, diz que o governador 
“atrapalha sem saber” ao tentar reverter as taxas, e 
atrasa um possível perdão que seria negociado para 
evitar as tarifas.

Trump critica a julgamento do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, o classificando como “uma desgraça 
internacional” e afirma que “esse julgamento não 
deveria estar ocorrendo. É uma caça às bruxas que 
deve terminar IMEDIATAMENTE!”.
A página oficial da embaixada dos EUA no Brasil 
replicou e traduziu a postagem feita pelo funcionário 
público americano em sua conta no X, endossando a 
mensagem.

  Assumindo a dimensão política da sobretaxa de 
50% imposta a todos os produtos brasileiros pelo 
presidente dos Estados Unios, Donald Trump, o 
subsecretário de Diplomacia Pública dos EUA, 
Darren Beattie, afirmou na segunda (14/07) que o 
tarifaço é uma “consequência há muito esperada”. 
Segundo ele, o ato do governo dos EUA foi 
motivado pelos “ataques” do ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF), e do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) ao ex-
presidente Jair Bolsonaro. Procurado pelo Estadão, o 
STF não quis se manifestar.
  “O presidente Trump enviou uma carta impondo 
consequências há muito esperadas à Suprema Corte 
de Moraes e ao governo Lula por seus ataques a Jair 
Bolsonaro, à liberdade de expressão e ao comércio 
americano. Tais ataques são uma vergonha e estão 
muito abaixo da dignidade das tradições 
democráticas do Brasil”, escreveu, em inglês, o 
funcionário do alto escalação americano em seu 
perfil no X (antigo Twitter).
  No domingo, 13, o presidente do STF, ministro Luís 
Roberto Barroso, defendeu a autonomia do Judiciário 
brasileiro e criticou a taxação imposta pelos EUA.
“As declarações do presidente Trump são claras. 
Estaremos observando atentamente”, encerra o 
Subsecretário de Diplomacia Pública americana. Na 
carta que comunicou o aumento das taxas, Donald 

vagas.
  De acordo com Fernanda Gonçalves, economista 
da Fecomércio MG, as micro e pequenas 
empresas exercem um papel fundamental na 
geração de empregos formais  no país, 

respondendo por 60,0% do total de vagas criadas. 
Dentro desses portes, destaca-se a relevância dos 
setores de comércio e serviços, que, juntos, 
concentram 37,1% dessas oportunidades. “Esse 
cenário evidencia a importância dessas atividades 
econômicas não apenas para a manutenção, mas 
também para a expansão do mercado de trabalho, 
reforçando a necessidade de políticas públicas e 
iniciativas privadas que apoiem e fortaleçam o 
desenvolvimento dos pequenos negócios, 
especialmente nas áreas de comércio e serviços, 
responsáveis por grande parte da absorção de mão 
de obra no país,” explica Gonçalves.
   As microempresas de serviços acrescentaram 
3.913 postos de trabalho ao mercado mineiro em 
maio; as pequenas empresas, 199, as médias, 593 
e as grandes, 543 vagas. Em maio, Minas Gerais 
contou com a criação (saldo) de 20.287 mil postos 
de trabalho, resultado de 250.299 admissões e 
230.012 desligamentos.

como ocorreu no ramo de serviços, conforme o 
Ministério do Trabalho. As microempresas 
geraram 3.616 vagas no comércio, as médias, 84 
vagas e as grandes 136, enquanto as empresas de 
pequeno porte tiveram saldo negativo de -695 

  As admissões do comércio superaram as 
demissões em 3.141 vagas preenchidas, enquanto 
nos serviços o número de admissões superou as 
demissões em 5.248 vagas. As microempresas 
foram responsáveis por gerar 93% das vagas de 
comércio e serviços no estado.
  Os dados são do Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged) analisados pelo Núcleo 
de Estudos Econômicos da Fecomércio MG.
  Com um estoque de 3.319.535 de carteiras de 
trabalho ativas, o setor terciário é responsável por 
seis de cada dez vínculos de trabalho no estado. 
Em maio, o comércio respondeu por 1.091.990 
pessoas empregadas em Minas Gerais e o 
segmento de serviços por 2.227.545.

Micro

  As microempresas do comércio foram uma das 
que mais movimentaram o saldo em maio, assim 

EMPREGO E RENDA: Microempresas são campeãs na geração 
de vagas em comércio e serviços

Com 65,9% das contratações de maio, o setor terciário: comércio e serviços, segue como o maior empregador de Minas Gerais.
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100 ANOS: Guarany Futebol Clube festeja seu centenário 

em Mariana
Na comemoração dos Cem anos de história, o Guarany Futebol Clube realizou a tradicional entrega de homenagens na Primaz.

Homenagens
  Foram entregues homenagens a pessoas que colaboraram 
com o Guarany na atualidade como Tenente Freitas, Prefeito 
Juliano Duarte, Presidente da Câmara de Mariana Vereador 
Ediraldo Ramos Pinico, o Proprietário da empresa Chantily 
que discursou em nome de todos homenageados.
  Também o diretor atual do Guarany, Toninho Rocha 
realizou homenagens in-memoriam aos antigos 
colaboradores como Dona Ritinha, Zé de Souza, ex-jogador 
Paulo Munheca, Jogador Marcos e outros que atuaram de 
maneira decisiva para que o Guarany chegasse aos cem 
anos.

Guarany Futebol Clube
  Mariana é um município brasileiro do estado de Minas 
Gerais. Foi a primeira vila, cidade e capital do estado de 
Minas Gerais. Foi no século XVII uma das maiores cidades 
produtoras de ouro para a coroa Portuguesa. Tornou-se a 
primeira capital de Minas Gerais, por participar de uma 
disputa onde a Vila que arrecadasse maior quantidade de 
ouro, seria elevada a Cidade sendo a capital da então 

Capitania de Minas Gerais.
O Guarany Futebol Clube, da cidade de Mariana, foi 
fundado na data de 14 de julho de 1925.
Seu estádio é denominado Emílio Ibrahim. Sua sede se situa 
na Rua Frei Durão número 32, no centro da cidade.
Em 1944 sagrou-se campeão invicto em um torneio local 
onde venceu as equipes do Marianense Futebol Clube, 
Esporte Clube, União Passagense, Olimpic, e Bandeirantes, 
sendo que o Marianense, seu maior rival, foi derrotado pelo 
placar de 4 x 1.
Os campeões foram: Bias, Wilson, Zé Vaca, Ceci, Chico 
Tatu, Eliseu, Jaime, Durval, Emílio, Periquito, Carlyle, 
Celso e Pepe, valendo ressaltar que os dirigentes de então 
eram: Antônio Marinho (Ninico), Dr. José Dias, José de 
Souza, Zeba e Alberto Macedo.
A Liga Esportiva de Mariana foi fundada em 26 de 
dezembro de 1966, e passou a organizar os campeonatos 
locais, tendo o Guarany Futebol Clube se tornado campeão 
por dezesseis vezes, ou seja, nos anos de 1967, 1968, 1974, 
1975, 1976, 1977, 1978, 1980, 1981, 1982, 1987, 1989, 
1990, 1996, 2000 e 2007.

  O trabalho sério desenvolvido ao longo dos anos pelo seu Presidente, 
Toninho Rocha, demonstra claramente o futuro promissor de um dos times 
de futebol mais antigos do estado de Minas Gerais. São décadas de 
dedicação e amor ao time que festeja seu centenário em 2025. 
  O Clube Guarany Futebol Clube de Mariana está completando cem anos 
de história e participação no esporte de Mariana e realizou na segunda-feira 
dia 14 de julho de 2025 a entrega de homenagens as pessoas que 
contribuíram e contribuem para o clube de futebol, que é um dos mais 
antigos de Minas Gerais.
  Além disso o Guarany tornou-se mais que um clube além de esportivo, 
tornou-se também recreativo, com forte atuação principalmente na época 
que se tornou uma das poucas opções de lazer em Mariana, com seus bailes, 
encontros políticos e jogos.

exclusividade seja empregado para restringir o acesso à 
tecnologia ou criar poder econômico desmedido.
   A função deste dispositivo legal é garantir com que as 
patentes cumpram seu papel social, promovendo a livre 
concorrência, o progresso tecnológico e o bem-estar 
coletivo. O escritório especializado em direito de 
propriedade intelectual, Di Blasi, Parente & Associados, 
enfatiza que o documento garante a coerência normativa, a 
segurança jurídica e a governança regulatória no Brasil.

Importação de pneus usados
   Advocacia-Geral da União (AGU) conseguiu restabelecer 
na Justiça multa de R$ 6,4 milhões aplicada pelo Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) a uma empresa importadora de pneus 
usados. A reforma da sentença no Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região (TRF4) manteve a penalidade relativa à 
importação de 16 mil pneus provenientes dos Estados 
Unidos.
  Em ação anulatória, ajuizada em 2002, a importadora 
buscava a liberação da carga, a anulação do Auto de Infração 
nº   246.736 e a redução do valor da sanção. A sentença do 
Juízo Federal da 6ª Vara Federal de Curitiba reconheceu a 
validade da autuação do Ibama, porém reduziu a multa a R$ 
460 mil. A AGU defendeu que a multa é proporcional tanto à 
quantidade de pneus importados quanto à expectativa de 
lucro envolvida na operação.

  Decisão recente do Supremo Tribunal Federal (STF) 
reacendeu a discussão da regulação das redes das redes 
sociais e julgou a constitucionalidade do artigo 19 do Marco 
Civil da Internet (Lei 12.965/14), que impõe a obrigação das 
plataformas digitais em remover o conteúdo após a 
notificação extrajudicial, sob pena de responsabilização 
civil.
  Em meio a essas mudanças históricas na legislação para 
coibir a proliferação de fake news e discursos de ódio, um 
estudo inédito elaborado pela Predictus, maior banco de 
dados judiciais do Brasil, apontou que de 2011 a 2025, foram 
ajuizadas 51.357 ações judiciais contra as redes sociais. 
Lideram o montante de ações o Facebook/Meta com 96,98% 
dos casos, seguido pelo TikTok com 916 (1,8%) e o Twitter 
com 633 (1,2%).
Os autores das ações, segundo o estudo, tiveram parecer 
favorável em 73% dos processos. As indenizações foram 
modestas, girando em torno de R$ 5.664 nos casos 
procedentes.
Redução de processos no STF
  O Supremo Tribunal Federal (STF) encerrou o primeiro 
semestre de 2025 com 18,7 mil processos em tramitação, o 
menor número registrado nos últimos 33 anos. Essa redução 
está diretamente relacionada à consolidação do instituto da 
repercussão geral, que permite à Corte decidir questões 
constitucionais relevantes e fixar entendimentos que devem 
ser aplicados aos demais processos sobre o mesmo tema. 
Assim, os tribunais deixam de encaminhar ao STF recursos 
referentes a matérias já resolvidas.  De janeiro a junho,, 44 
novos temas foram submetidos à sistemática da repercussão 
geral.

Caducidade de patentes
  O Instituto Nacional da Propriedade Industrial (Inpi) 
publicou o manual sobre a caducidade da patente, previsto 
no artigo 80 da Lei da Propriedade Industrial (LPI). Trata-se 
de um mecanismo administrativo que visa conter abusos no 
exercício dos direitos de patente e evitar que o direito de 

LEGISLAÇÃO: Mais de 50 mil ações 
judiciais foram ajuizadas contra as 

redes sociais entre 2011 e 2025
Os autores das ações tiveram parecer favorável em 73% dos processos. Confira também outros destaques de Legislação.
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AGRONEGÓCIO: 
Preço do leite cai em Minas com consumo enfraquecido

Produto captado em maio e pago em junho registrou média de R$ 2,73/litro, o que representa queda de 4,23%, de acordo com Cepea; foi a segundo recuo consecutivo no Estado.

pela inflação relativamente mais alta e pelas taxas de juros 
elevadas.
  Os fatores, segundo a avaliação dos pesquisadores da 
Embrapa, inibem o consumo e aumentam o endividamento 
das famílias. Desta forma, no varejo houve aumento no valor 
total das vendas, mas com redução no volume físico, 
sinalizando, assim, um ajuste no comportamento de compra.
  A queda no volume consumido, segundo o Cepea, fez com 
que as indústrias enfrentassem maior dificuldade em escoar os 
estoques e pressão dos canais de distribuição. Levantamentos 
do Cepea realizados com o apoio da Organização das 
Cooperativas Brasileiras (OCB) mostraram quedas nos preços 
do UHT, muçarela e leite em pó negociados no atacado, 
indicando, portanto, o estreitamento das margens dos 
laticínios.

  Outro fator que tem interferido de forma negativa no mercado 
do leite, são as importações. Em maio, houve alta de 8,59% no 
volume de lácteos importados frente ao mês anterior. Em um 
ano, o avanço nas compras externas chegou a expressivos 
18%.
  A tendência para os próximos pagamentos, segundo o 
levantamento da Embrapa, é de novas quedas nos preços 
pagos aos produtores pelo litro do leite.
 “O segundo semestre inicia carregado de incertezas, mas 
com tendência negativa para os preços. A produção de leite 
vem crescendo em ritmo forte e a manutenção de volumes 
elevados de importação tende a pressionar negativamente os 
preços. Dessa forma, a ajuda para cotações mais firmes vai 
depender do consumo”, explicou o relatório produzido pelos 
pesquisadores e analistas da Embrapa Gado de Leite.

  O aumento da oferta de leite e o consumo enfraquecido no mercado 
final provocaram a segunda queda consecutiva nos preços do leite em 
Minas Gerais. Conforme os dados do Centro de Estudos Avançados 
em Economia Aplicada (Cepea), no Estado, o leite captado em maio e 
pago em junho, registrou média de R$ 2,73 por litro, retração de 
4,23%. A diminuição do preço pago ao produtor é considerada atípica 
para o período de entressafra.
  Assim como em Minas Gerais, o preço do leite pago ao produtor 
também recuou quando considerada a média brasileira. Conforme a 
pesquisadora do Cepea, Natália Grigol, o preço do leite em junho 
fechou a R$ 2,64 por litro na média Brasil. O valor representou, 
portanto, quedas de 3,9% frente ao valor recebido em maio e de 7,4% 
em relação ao mesmo mês de 2024, em termos reais.
  “Apesar de atípica para o período, a baixa nos valores pagos ao 
produtor era esperada pelos agentes do setor e ocorre em função do 
aumento da oferta e do enfraquecimento na demanda por lácteos na 
ponta final da cadeia”, explicou a pesquisadora.
  Quanto à oferta, conforme o levantamento, o Índice de Captação do 
Leite (ICAP-L) subiu 1,13% de abril para maio na “Média Brasil”, 
superando o crescimento registrado em anos anteriores em muitas 
bacias leiteiras. “Esse avanço é explicado por uma série de fatores, a 
começar pelos maiores investimentos dos produtores na atividade, 
devido a margens mais interessantes no último semestre”.
  Enquanto a oferta de leite subiu no campo, o consumo segue 
enfraquecido no mercado final. Conforme o Centro de Inteligência do 
Leite da Embrapa Gado de Leite (CILeite), apesar do rendimento real 
do trabalho e a taxa de ocupação estarem em expansão, favorecendo a 
massa salarial total da economia, o poder de compra segue limitado 

PRESIDENTE: Leninha é a nova 
presidente do PT em Minas Gerais

Vitória da deputada estadual na eleição interna do partido foi matematicamente confirmada na terça-feira (15/07).

  A disputa no PT mineiro colocou lideranças do partido em 
campos opostos. Do lado de Dandara, além de Cristiano 
Silveira, estavam nomes como o deputado federal Reginaldo 
Lopes e os deputados estaduais Doutor Jean Freire e 
Marquinho Lemos. Com Leninha, estiveram os deputados 
federais Rogério Correia e Patrus Ananias e a secretária  
nacional de Finanças da sigla, Gleide Andrade.
  No campo nacional, a nova direção do PT será liderada por 
Edinho Silva. Aliados mineiros de Edinho, inclusive, 
esperam uma conversa entre ele e Leninha para tratar da 
disputa eleitoral no estado no ano que vem. O entendimento 
é que o novo cacique nacional petista dará apoio a um 
eventual aval do partido a uma candidatura do senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) ao governo.
  Pacheco, embora ainda não tenha batido o martelo sobre a 
entrada na corrida pelo Palácio Tiradentes, afirmou na 
semana passada que não se furtaria a uma composição com o 
PT.

  A deputada estadual Leninha é a nova presidente do PT em 
Minas Gerais. A vitória dela na eleição interna do partido foi 
matematicamente confirmada por volta das 12h da terça-
feira (15/07), quando a apuração chegou a 86,5% das cidades 
do estado. Segundo a última parcial, a parlamentar tinha 
56,46% dos votos válidos, ante 21,9% do professor de 
História Juanito Vieira e 15,33% do advogado Esdras 
Juvenal Queiroz.
  Vice-presidente da Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), Leninha sucederá o colega de bancada Cristiano 
Silveira no comando do PT mineiro. O mandato á frente da 
Executiva estadual terá quatro anos de duração.
O restante da composição da cúpula do diretório, como os 
cargos de vice-presidente, serão definidos após a apuração 
dos votos dados às chapas proporcionais, que concorrem 
separadamente. Na última parcial, a liderança era da chapa 
“Unidos para avançar com Edinho e Dandara”, seguida pela 
coalizão “A força da base com Edinho e Dandara”.
  As duas chapas contam com apoiadores da deputada federal 
Dandara Tonantzin, que apresentou candidatura à 
presidência do diretório petista em solo mineiro, mas não 
participou da disputa por causa de uma dívida de R$ 131,8 
mil com a legenda. 
  Dandara teve a candidatura barrada pela comissão eleitoral 
do PT e chegou a levar o caso à Justiça. Inicialmente, uma 
liminar autorizou que seu nome constasse nas cédulas de 
votação. A medida cautelar, entretanto, acabou cassada. Na 
quarta-feira (9), a parlamentar anunciou que não recorreria 
da decisão que anulou a liminar a seu favor.
Por causa do imbróglio, a etapa mineira da eleição do PT 
aconteceu no domingo (13), uma semana após todos as 
outras unidades federativas.
A nova presidente
  De base eleitoral em Montes Claros, Leninha é deputada 
estadual desde 2019. Em 2023, foi eleita vice-presidente da 
Assembleia, sendo reconduzida ao cargo no fim do ano 
passado. A parlamentar também já concorreu à prefeitura da 
cidade do Norte de Minas e, nos bastidores, é tida como um 
quadro político adepto à conciliação.
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 GABRIEL PIMENTA: UM MÁRTIR DA LUTA CAMPONESA NO BRASIL
Jeferson do Carmo Duarte, estudante do curso de Terapia Ocupacional da UNOPAR e Presidente da Liga da Juventude Islâmica de Mariana. 

condenou o Estado brasileiro por negligência no 
caso, exigindo reformas na proteção a defensores 
dos direitos humanos.

> “Sua morte não foi silenciosa — foi um grito que 
ecoou pelas cortes internacionais e pela consciência 
coletiva.”

 Repercussão e Homenagens
- Criação de espaços como:
  - Centro Acadêmico Gabriel Pimenta na UFJF e 
Unifesspa.
  - Escola Estadual Dr. Gabriel Sales Pimenta em 
Marabá.
  - Área Revolucionária Gabriel Pimenta em 
Conceição do Araguaia.

 Legado Vivo
- Presente nas salas de aula, nos movimentos 
populares, nas lutas por terra e dignidade.
- Exemplo de advocacia comprometida com o povo, 

coragem política e ética jurídica.
--
 
Convite Especial

Nesta sexta-feira, às 18h, no anfiteatro da 
Universidade Federal de Juiz de Fora (UFJF), 
acontecerá um evento em homenagem a Gabriel 
Pimenta, organizado pela Associação Brasileira dos 
Advogados do Povo (ABRAPO) e o Centro 
Brasileiro de Solidariedade aos Povos.
A União dos Estudantes de Mariana participará 
ativamente da programação, reafirmando seu 
compromisso com a memória popular.

Participe e fortaleça esta luta! Gabriel vive — na 
história, no presente, e nas conquistas que ainda 
virão.

covardemente assassinado com três tiros pelas 
costas.
- O processo se arrastou até prescrever em 2006, 
tornando-se um símbolo da impunidade estrutural 
no campo.

 Homenagem ao Advogado do Povo
> Gabriel não foi apenas vítima: ele se tornou voz 
viva da resistência camponesa.  
> Sua história inspira a coragem de quem ousa lutar 
contra injustiças, com as leis na mão e o povo no 
coração.

A luta de Gabriel atravessa o tempo: seu nome é 
bandeira de quem acredita num Brasil com justiça 
social e soberania popular.

 Um Legado que Ultrapassou Fronteiras
- Mesmo após sua morte, Gabriel impactou o direito 
internacional.
- A Corte Interamericana de Direitos Humanos 

Quem foi Gabriel Pimenta?
- Nascido em Juiz de Fora (MG) em 1954, formado 
em Direito pela UFJF.
- Atuou como advogado popular, defendendo 
trabalhadores rurais diante da violência dos 
latifúndios.
- Mudou-se para Marabá (PA) no início dos anos 80, 
onde enfrentou o poder fundiário com coragem e 
ética jurídica.

 Atuação no Sul do Pará
- Representou o Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Marabá.
- Foi o primeiro advogado a vencer judicialmente 
um latifundiário, defendendo cerca de 160 famílias 
da fazenda Mãe Maria.
- Enfrentou diretamente o latifundiário Nelito, 
irmão do ex-governador Newton Cardoso.

 Assassinato e Impunidade
- Em 18 de julho de 1982, aos 27 anos, foi 

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA
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PREDESTINADO AO SUCESSO: 
Cabalerro Sessions é um sucesso na Primaz de Minas

Caballero Sessions – Um Marco na Trajetória de Léo Caballero.

  No último domingo, 06 de julho de 2025, o Restaurante 
Quintal, em Mariana/MG, foi palco de um momento 
inesquecível para a música local: a gravação do Pocket DVD 
"Caballero Sessions", primeiro projeto audiovisual do 
cantor e compositor marianense Léo Caballero.
  Com muito carisma e presença de palco, Léo emocionou o 
público com a apresentação de seu trabalho autoral, 
lançando oficialmente a música "Combo, Vodka e 
Revoada". Em um gesto de carinho e reconhecimento por 
suas raízes, o artista fez questão de realizar essa gravação 
em sua cidade natal, valorizando não apenas sua origem, 
mas também a cultura e o público de Mariana.
  O evento foi prestigiado por um público animado e 
participativo, que cantou e vibrou do início ao fim do 
show, criando uma atmosfera única de celebração. 
Estiveram presentes patrocinadores, apoiadores, a 
imprensa local e figuras públicas que contribuíram para o 
sucesso da noite.
  Léo Caballero faz um agradecimento especial aos 
patrocinadores, que acreditaram no projeto e tornaram 
esse sonho possível:
  Auto Peças Couto, Contad Contabilidade, Manos Lanches, 
Zezinho Salete, Roberto Cota, Preto dos Cabanas, Pousada 
da Chácara, Sandrinha do Avante, Casa Imperial, Empório 
á Mineira, Líder Gás, Gerson Cunha e Lemos Contabilidade, 
Jornal Panfletu´s, Jornal Ponto Final, Radio Real.
  Também agradece o apoio institucional do prefeito 
Juliano Duarte (Mariana-MG) (PSB) e do prefeito Ângelo 
Osvaldo (Ouro Preto-MG) (PV), além de todos os 
apoiadores, amigos, convidados e a imprensa local, que 
estiveram juntos nesse dia marcante.
  O Caballero Sessions é o primeiro passo de uma 
caminhada promissora, que começa com muito talento, 
gratidão e amor pela música. Este é apenas o início de uma 
história de grandes conquistas!
Gratidão!!!!
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Como recebi muitos pedidos para colocar o resumo da novela VALE TUDO, olha o que chegou....
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Nem por isso sou gato preto
Bola treze, ou sexta feira;
Também não creio em destino
Bingo, rifa ou coisa feita.

Nem em trevo, e não me atrevo:
Pé de coelho ou amuleto da 
sorte;
Apenas formas de apaziguar o 
espírito

Que por desespero, padece, 
morre.

Não sinto vergonha,
Tenho cicatrizes de prova
E apesar da pouca idade
Não me digo pessimista,
mas sim realista,
com uma dose de 
incredulidade.

Quase sempre sou assim:
Pensamento fixo no pior,
O mais provável de acontecer
E a decepção será(?) menor.

Talvez por experiência,
Talvez, por desalento
Passei a ser mais pé no chão
Ao invés de bailar solto no 
vento.

AMULETO DA SORTE por Júnio Liberato

17
quinta-feira
Heleninha causa constrangimento em todos ao chegar à casa de 
Bartolomeu. Aldeíde sente ciúmes da relação de Poliana com Raquel. 
Celina revela a Afonso seu receio de que Ivan possa querer se separar de 
Heleninha. Fátima decide procurar Renato para ajudá-la a se tornar uma 
influencer profissional. Aldeíde visita Consuêlo na TCA e troca 
provocações com Marco Aurélio. Aldeíde e André sentem atração um 
pelo outro. Ivan descobre que Heleninha invadiu sua privacidade e decide 
dormir fora. Celina convence Ivan a ficar em casa, mas o executivo 
encontra Heleninha embriagada.

18
Jul
sexta-feira
Bartolomeu acolhe Ivan. Poliana percebe o interesse de Aldeíde por 
André e repreende a irmã. Heleninha resolve ir atrás de Ivan. Marco 
Aurélio pede a Leila para organizar um evento com a intenção de 
impressionar um sheik. Bartolomeu deixa Heleninha na porta de casa. 
Celina passa mal com o sumiço de Heleninha e culpa Ivan. Heleninha 
amanhece numa praça em Vila Isabel, e Consuêlo a leva para casa. 
Raquel entra na casa de Consuêlo e se depara com Heleninha.

19
Jul
Sábado
Raquel avisa a Ivan o paradeiro de Heleninha. Solange garante a Renato 
que já superou sua questão com Maria de Fátima e a aceita como nova 
cliente da agência. Odete ameaça internar Heleninha. Odete flagra Walter 
olhando as fotos de Leonardo. Marco Aurélio registra o galanteio que 
Mário Sérgio faz a Odete. Maria de Fátima se oferece para ajudar Leila no 
evento para o sheik. Ivan comenta com Luciano que sua vida era mais 
fácil quando estava com Raquel. Sardinha alerta Solange para parar de 
provocar Maria de Fátima. Raquel e Ivan acabam se beijando. Odete 
estranha ao chegar ao sítio e encontrar a casa vazia.

17/07/2025 a 24/07/2025

Nosso jornalista, Cassiano Aguilar, recebeu a visita 
da colunista do Panfletu’s, a nutricionista Fabiana 

Soares.

Quem apaga as velinha neste dia tão especial, 
aniversário da Primaz, é a nossa querida jornalista 

Geize Dias. A equipe do Panfletu’s deseja-lhe 
sucesso e saúde constante. 

Eleita a nova diretoria do Conselho Metropolitano de Ouro Preto da Sociedade de São Vicente de Paulo, 
mandato de 12 de julho de 2025 a 11 de julho 2029.

Presidente: Elton Gomes de Freitas
 
1°Vice presidente:Celina Marília 
Diniz Araújo 2°Vice 
presidente:Edinan Aparecido da 
Silva1°Secretario: Lucrécia do 
Carmo Francisco Carneiro 
2°Secretario:Roseli de Jesus Rocha 
Martins 1° Tesoureiro: Márcio 
Antônio do Carmo 2°Tesoureiro: 
Antônio Elias  da Silva Coordenador 

de CJ: Lorena Calegário 
Coordenador de ECAFO: José 
Damião do CarmoCoordenador 
de CCA: Márcia Antônia 
Aparecida de Souza. 
Coordenador de DM: Douglas 
Roberto Bittencourt Rezende 
Denor: Mônica Nery Ferreira 
Bastos da Silva Decom: José 
Ferreira XavierAssessor 
Espiritual: Padre Ramon Aurélio

https://vaquinhasolidariamariaclara.my.canva.site/
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